Конспект книги Ю.В. Емельянова. 

ХРУЩЁВ. Досье без ретуши.
Н.С.Хрущёв родился в 1894 году, в селе Калиновка Курской губернии в крестьянской семье. С 10 лет помощник пастуха, в 14 лет (1908 год) приехал к отцу в Донбасс. Сначала был пастухом, затем чистил котлы, позже стал учеником слесаря (по версии самого Хрущёва, по другой версии он помогал отцу, поставлявшему на рудники сыромятные ремни).

В революционной атмосфере мая 1917 года молодой Хрущёв, ранее стоявший в стороне от политики и озабоченный только личными, корыстными интересами, быстро почувствовал новые заманчивые возможности и сразу же примкнул к политическому движению. Чувствующий настроение толпы молодой, энергичный, общительный, уверенный, умевший произносить пламенную речь, Хрущёв сразу же привлёк внимание.

Говорун и смутьян, на волне стихийного бунтарства завладев вниманием толпы с призывом сломать старый мир несправедливости и рабства, 29 мая 1917 года был избран председателем Совета Рутченковского рудника. Уже в декабре, после победы большевиков, встав на их сторону, Хрущёв был избран председателем профсоюза металлистов.

Когда началась немецкая оккупация Донбасса Хрущёв, поскольку сражаться за советскую власть он вовсе не собирался, покинул все общественные посты и бежал в родную деревню. В конце 1918-го года мобилизован в Красную Армию, где позже вступил в РКП(б), скорее всего из сугубо личных практических интересов. Об этом периоде, о Гражданской войне сам Хрущёв никаких воспоминаний не оставил. По одним данным был инструктором полит отдела армии. По другим данным (американский историк, бывший посол в СССР, Таубман), в боевых действиях не участвовал а состоял строительном батальоне (возможно эти подробности и были скрыты в тех 11-ти мешках уничтоженных после 1953-го года архивов).


Не освоив толком марксизм-ленинизм, Хрущёв быстро оценил огромную силу его воздействия на массы и воспринял прежде всего дух революционной борьбы. Он противопоставлял теоретическому мышлению интуитивные личные выводы, достигнутые им на основе жизненного опыта, при этом энергично декларируя абсолютную верность идеям Маркса, Ленина. В ту пору он, как и многие другие, вульгаризировал учение марксизма и искажал произношение слов марксистской лексики. Известна его любимая фраза «социализм - это когда больше сала».


После возвращения из армии Хрущёв стал заместителем председателя Рутченковского рудоуправления по политической работе. Осознавая недостатки своего образования поступил в техникум и одновременно учился на рабфаке. Хрущёв быстро схватывал всё новое. 

Оказавшись в выборе между учебой и политической карьерой Хрущёв предпочёл карьеру, став секретарём парторганизации техникума. Тогда же он познакомился и стал жить гражданским браком с преподавателем политэкономии техникума Н.П.Кухарчук (это был его третий брак и у него уже были дети). Обладая более высоким образованием его жена помогала ему и давала не мало дельных советов.

Это был период нэпа, когда монопольное положение партии делало её руководителей полновластными хозяевами, многие из них сотрудничали с нэпманами, брали взятки и старались «не отставать» в образе жизни от новых буржуа. Революционные лозунги служили им лишь прикрытием, что вызывало глубокое разочарование у рабочих и рядовых партийцев. 

Воспользовавшись болезнью Ленина Троцкий стал демонстрировать своё нежелание подчинятся остальным членам политбюро. В партии обострилась борьба за власть. Троцкий в своем письме (октябрь 1923 г.), подписанное 46 видными деятелями партии, резко критиковал политбюро и требовал смены курса. В то время о дореволюционной борьбе Троцкого против Ленина было известно лишь старым подпольщикам, поэтому Троцкого поддержали в основном молодые коммунисты после революционного призыва. Хрущёв не верно оценил возможности Троцкого возглавить партию и поддержал троцкистов. В то время Хрущёв был избран вторым секретарём райкома партии.

Партийные организации Донбасса почти поголовно проголосовали за резолюции осуждавшие троцкистов. Сначала Хрущёв упорствовал, но оказавшись под ударами жесткой критики, осознал ошибку и понял, что для восстановления доверия руководства он должен публично обнаружить в себе пороки и покаяться. Теперь и он стал с яростным пылом клеймить троцкистов. Это углубило его беспринципность, научило обвинять своих противников с тем же яростным пылом и беспощадным преувеличением, с какими обвиняли его в троцкизме.

Стараясь уйти от ударов политической борьбы он активно занялся хозяйственной деятельностью и старался доказать свою лояльность искренне увлёкся работой восстановительного периода. Но его «товарищи» не забывали его «уклонизма». В конце концов в 1925 году Хрущёв, воспользовавшись присутствием Л.М.Кагановича на окружной конференции, обратился к нему с просьбой о переводе в другое место.


В дальнейших столкновениях с «новой оппозицией» и позже с «объединённой оппозицией» Хрущёв демонстрировал безграничную преданность сталинской группировке. Будучи в среде опасности был крайне осторожен, а его безидейность и беспринципность позволяла ему сохранять хладнокровие и остроту ума. Так сплетя интригу добился обвинения в «грехопадении» своего начальника Моисеенко, но к его огорчению не был назначен на освободившееся место. 

Хрущёв вновь обратился к Кагановичу и тот убедившись в его исполнительности, незаурядной энергии и преданности назначил его заместителем заведующего отделом ЦК КП(б) Украины (май 1928г).

Но уже в начале 1929 года он просил С.В.Косиора отпустить на учёбу в Промакадемию. Историки предполагали, что он решил последовать за переезжающим в Москву Кагановичем или возможно, что он решил покинуть опасное сообщество противников Сталина Косиора и Якира (репрессированных позже), возможно прощупавших его как бывшего сторонника Троцкого (версия Таубмена).

Поступление в Промакадемию давало возможность преодолеть недостатки в образовании но, возможности для него в партийной деятельности показались ему более привлекательными и он почти сразу с головой ушел в политическую работу. Несмотря на недавний разгром сторонников Бухарина руководство партийной ячейки академии было в руках «правых». В академии училась и жена Сталина которая, естественно, постоянно информировала его о делах в академии. Хрущёв это учитывал и использовал.

В Промакадемии Хрущёв сразу же включился в политическую борьбу, стал возмутителем спокойствия возглавив лагерь борцов с «правыми уклонистами» и в конечном итоге, при поддержке свыше, его бунт увенчался успехом. Возглавив парторганизацию Промакадемии, Хрущёв продолжал проявлять неуёмную активность в борьбе с противниками сталинского курса и порой перегибал палку в своём рвении. Когда «Правда» положительно оценила заявление Бухарина о признании им своих ошибок, Хрущёв поспешил принять резолюцию в которой объявил эту оценку «ультралевой политической ошибкой». 

Хрущёв полностью использовал случайно сложившуюся ситуацию в Промакадемии которая вывела его на самый высокий этаж в партийной иерархии, тогда его поддерживали Каганович и Сталин. Уже в январе 1930 года Хрущёв был избран секретарем Бауманского райкома ВКП(б) где он ещё активнее развернул борьбу с «правыми» обнаруживая их везде. И уже в том же году он был избран первым секретарём Краснопресненского райкома. 

Осознавая реальное положение страны Сталин заявил: «Мы отстали от передовых стран на 50,100 лет и должны пробежать это расстояние в десять лет. Либо мы сделаем это, либо нас сомнут». Подъем экономики страны был главной задачей партии и правительства. Сталин сам трудился с полной самоотдачей, не делая себе и ни кому поблажек, всё время держал аппарат в напряжении. Шла первая пятилетка и партия принимала все меры для подъёма трудового энтузиазма, началась реконструкция Москвы, строительство метро. Решено было превратить Москву в лучшую столицу мира. В стране ощущалась острая нехватка специалистов и техники. 

Хрущёв энергично включился в работу. Обладая наблюдательностью и цепкой памятью он старательно распространял передовой опыт, замечал и резко критиковал нелепости в организации труда. провёл ряд положительных инициатив. Хрущёв знал, что находится под пристальным вниманием и старался быть очень осторожным, подхватывал все предложения Сталина и воплощал их в жизнь. Но иногда  увлекаясь не знал меры, никого не слушал и шёл напролом как танк. 


 На 17 съезде (1934 год) Хрущёв выступил с отчётом от МГК, открыв его изъявлением восторгов в адрес Сталина (упомянул 12 раз называя его великим и гениальным), при этом он переносит акцент на «окончательное уничтожение» «всех остатков правых и левых оппортунистов» и призывая «усилить органы диктатуры пролетариата». (в то время как Сталин выдвигал программу действий на идейно-политическую консолидацию общества.) Хрущёв также пообещал «досрочно сдать в эксплуатацию метро» к ноябрьской годовщине. (Но метро было сдано в мае 1935г). Хрущёв уже твёрдо сложился как красноречивый, напористый, легко обещающий оратор популист. В тоже время это был хитрый и жестокий борец с «врагами народа».

В 1934 году произошло объединение ОГПУ с НКВД в единый наркомат НКВД. Наркомом НКВД становится законспирированный троцкист Генрих Ягода (Гершель Иегуда). Произошло то, чего давно домогались троцкисты, согласно директивам своего вождя, бить по сталинскому руководству на всех уровнях, с размахом, во всесоюзном масштабе, захватывая ведущие посты в руководстве партии.

В высших партийных кругах ширились интриги на отстранение от власти некоторых членов Политбюро и самого Сталина. Группа видных деятелей предложила убрать из Политбюро Молотова и избрать генеральным секретарём Кирова, но тот отказался сам. В руководстве Красной Армии сложился заговор, имевший целью установление власти военных во главе с М.Тухачевским. С ними контактировал нарком внутренних дел Г.Г. Ягода. Троцкий и его сторонники разрабатывали свои планы. 

1 декабря 1934 года произошло убийство СМ. Кирова, как открылось позже, при попустительстве руководства НКВД. Сталин, потрясенный этим убийством, настаивает на создании комиссии ЦК для выяснения положения дел и деятельности НКВД вообще. И вот тут-то выявляются документы, уличающие направленность действий Ягоды и его связь (а также других руководителей НКВД) с уже образовавшейся подпольной оппозицией, с лицами, занимавшими крупные посты - с Зиновьевым, Каменевым, Енукидзе и др. Следствие выявляет также, что кое-какие следы от Зиновьева - Енукидзе ведут и в армию. Постепенно выявляется настоящая подпольная организация со своими людьми на периферии, со связями в армии (Тухачевский и др.), в НКВД.

 В январе 1937 года, на процессе по «делу Пятакова и других», была выявлена связь Тухачевского с подсудимыми и с заграницей. На пленуме ЦК Молотов сообщил собравшимся о широком размахе деятельности троцкистов, ставшими агентами иностранных разведок. Все выступавшие призывали к беспощадной борьбе с оппозицией. Сталин решительно осудил попытки свести борьбу за укрепление строя к преследованию бывших троцкистов, которые уже отошли от них, критиковал огульное исключение из партии и привёл вопиющий пример из практики Московской области, которой руководил Хрущёв. Сталин говорил о недопустимости использования крайних мер, и сделал вывод: «всё это вода на мельницу наших врагов». 

Сталин выразив сомнение в том, что партийные работники вообще разделяют марксизм, и предложил: «Старый лозунг об овладении техникой, заменить лозунгом о овладении большевизмом, о воспитании кадров, каждому руководителю подготовить двух заместителей». 

За два десятилетия в стране совершилась настоящая культурная революция. Миллионы молодых людей получили средне и высшее образование и в случае конкурса, предложенного Сталиным, Хрущёв мог бы потерять своё «руководящее положение». Для многих «старых кадров» прозвучал сигнал тревоги. Но Сталину пришлось на долго отложить свой замысел. 

В связи с новыми разоблачениями, открывшимися в результате расследований, март 1937года, стал месяцем резкого обострения явной и закулисной борьбы между тайными агентами Тухачевского и Сталина. На 1 мая заговорщики назначили переворот, но по тактическим соображениям он был перенесён. Тайная борьба переросла в открытую. Хрущёв демонстрировал свою твёрдую преданность Сталину. На Московской партконференции, сразу же после конференции было арестовано 19 её участников. А 2 июня уже было арестовано 300-400 человек. 

На июньском пленуме 1937 года Ежов потребовал санкции на 11 членов и 14 кандидатов в члены ЦК замешанных в военном заговоре. Хрущёв активно поддерживал НКВД в разоблачении врагов. Между тем Ежов и его сотрудники более полагались на «подозрения» чем на доказательства. В это время Троцкий в своих публикациях за рубежом сознательно уверял что НКВД не сумели обнаружить его сторонников. Скорее всего так оно и было, так как среди репрессированных троцкистов оказалось в десять раз меньше, чем верных сторонников Сталина. По мнению историка Г.Т.Риттерспорн это говорит о том «Сталин не всегда управлял ходом событий» и даже утверждал, что в эти годы он потерпел «политическое поражение». В ту пору сталинская система управления исходила из полного доверия руководителям ведомств. 

Самыми кровожадными оказались Эйхе, выступивший с инициативой создания «троек» наделённых правом смертных приговоров и заявивший о желании расстрелять 10800 жителей Западно-Сибирского края и Хрущёв, который сумел подозрительно быстро обнаружить 41305 врагов в Московской области. Если в марте Сталин осуждал огульные исключения из партии, то с лета 1937 года такие исключения и арест стали обычным явлением. Особо отличился Хрущёв на посту секретаря Московского областного и городского комитетов ВКП(б), в период репрессий 1937-38 годов. Он настойчиво требовал повышения активности НКВД. «Москва – столица, - по отечески напоминал Никита Сергеевич, - ей не гоже отставать от Калуги или Рязани». В ходе репрессий 1937, 1938 годов из 38 высших руководителей МГК уцелело лишь 3 человека, из 146 партсекретарей 136 репрессировано. Из 63 коммунистов избранных в Московский горком, 45 исчезло. Из 64 членов обкома исчезло 46. 

В записке комиссии Политбюро (1988г) говорилось : «.. о причастности Хрущёва в проведении репрессий в Москве и области. Хрущёв сам направлял предложения об арестах руководящих работников». Всего за 1936, 1937 годы органами НКВД Москвы и обл. было репрессировано 55 741 человек. Судя по всему, Хрущёв активно, с присущим ему энтузиазмом, участвовал в проведении репрессий. Хрущёв говорил: «Нужно уничтожить этих негодяев….. переступить через трупы врагов во благо народа!» Отношение Хрущёва к людям органично вытекало из его беспринципности и субъективного прагматизма. В этой обстановке Хрущёв уверенно продвигался вперёд на гребне волны. Он на собственном примере понял – противников и конкурентов надо добивать до конца, «нет человека, нет проблемы»

На январском пленуме ЦК (1938 год) на место П.П.Постышева кандидатом в члены политбюро был избран Хрущёв и Сталин направляет его на Украину. Хрущёв взял Успенского, руководившего НКВД Москвы, с собой на Украину.


На Украине при Хрущёве были арестованы все члены украинского политбюро, оргбюро и секретариата ЦК. Всё украинское правительство было смещено, все партийные руководители областей и их заместители были смещены, сняты все руководители военных округов РККА. Из 86 членов ЦК избранных в июне 1938 года, только трое уцелело через год. В 1938 году, то есть в первый год пребывания Хрущёва, в республике по политическим мотивам было арестовано 106 119 человек. Однако далеко не все аресты, были санкционированы в Москве. В 1938 году Хрущёв посылал жалобу Сталину: «Украина ежемесячно посылает 17,18 тысяч репрессированных, а Москва утверждает не более 2,3 тысяч. Прошу принять срочные меры». Среди руководителей партии Хрущёв всегда выделялся демонстративным усердием. Многих, кого он тогда называл врагами, через 30 лет без угрызений совести назовёт «жертвами культа личности». 

 Хрущёв был одним из немногих членов Политбюро, кто лично участвовал в допросах арестованных вместе с главой НКВД Успенским. В конечном итоге Успенский не выдержал и осознавая свою ответственность за незаконные репрессии бежал, но был арестован. Это серьезно ударило и по Хрущёву, но серьёзных последствий не имело. На прошении о помиловании, написанном супругой Успенского, Хрущёв «рекомендовал» отклонить просьбу. Как отмечал Судоплатов, это было «избавлением от свидетеля».

Хрущёв умел заводить дружбу с нужными людьми. Ещё в 1929 году Хрущёв познакомился и сблизился с Ежовым, а несколько позже с Маленковым. До какого-то времени Хрущёв и Маленков активно поддерживали Ежова. Они оба стали профессиональными партработниками не имея стажа подпольной работы, оба активно боролись с «врагами народа». Для этой компании, чудовищные обвинения в ходе «разоблачений», часто были лишь обычными приёмами циничной политической борьбы, таким образом они избавлялись от реальных и потенциальных конкурентов, особенно с дореволюционным стажем партработы. 

В 1938 году, в ЦК стал поступать большой поток жалоб о репрессиях невинных людей, Маленков, осознавая лживость многих обвинений, быстрее других понял опасность. В августе 1938 года он подготовил докладную записку Сталину «О перегибах». Следствием этого явилось постановление «..о осуждении отдельных карьеристов-коммунистов старающихся выдвинутся на репрессиях.. путём огульных обвинений..», ставшее прелюдией к завершению «ежовщины». 

Создавалось впечатление, что Ежов слишком уверился в бесконтрольности и безнаказанности. После ареста в его сейфе «были найдены личные дела, заведённые Ежовым на многих членов ЦК и даже на Сталина и Маленкова (личного друга). Не оказалось дел на Хрущёва, Молотова, Ворошилова и Кагановича». Ежов видимо рассчитывал на поддержку Хрущёва. Есть данные о влиянии Троцкого на Ежова. 

«Можно смело утверждать, что именно Мехлис с Ежовым являлись организаторами массовых репрессий в Красной Армии по отношению к военачальникам, преданным Советской Родине, партии, Сталину, выполняя этим самым директиву Троцкого. . . А тщательно законспирированные свои кадры в партии, в армии, в НКВД троцкисты, начали создавать еще ранее в лице всех этих ягод, хрущевых, ежовых, мехлисов, фри-новских, уборевичей и т.д. (К.Исламов «О Троцком…»)».

 
Возможно Ежов запутался в политической игре, что и объясняет его беспробудное пьянство. 

Обеспокоенный ситуацией сложившейся в НКВД Сталин предложил «подкрепить НКВД», помочь Ежову. 22 августа 1938 года Берия назначили первым заместителем Ежова, а в ноябре поставили во главе НКВД вместо Ежова. По свидетельству Хрущева Берия не хотел возвращаться к работе в органы безопасности, но лучшей кандидатуры у Политбюро не было. Уже в сентябре Ежов пишет в Политбюро покаянное письмо-заявление с просьбой освободить его от должности наркома. Берия начал с реабилитации невинно осужденных и с наказания тех, кто участвовал в их осуждении. (в самом НКВД было осуждено 40 тысяч сотрудников). В этот период из тюрем вернулись в армию 1457 человек. 


Хрущёв и Маленков постарались скрыть своё участие в организации фальсифицированных дел и возложить всю вину за произвол на Ежова. В своём выступлении на съезде Хрущёв объяснял успехи СССР в экономике уничтожением «врагов народа». Позже, в своих мемуарах, он будет лицемерно возмущаться гибелью невинно оклеветанных людей.


22 марта 1939 года Хрущёв был избран членом Политбюро и стал первым не имевшим дореволюционного партстажа. 

Следствием репрессий стало выдвижение на руководящие посты более молодых и энергичных людей. Они в меньшей степени были вовлечены в распри между группировками, но в то же время были более образованны и профессиональны. С другой стороны, если «красные командиры» смело брались за дела с которыми совершенно не были знакомы, то вначале «первые советские специалисты» сознавая необходимость глубоких знаний для управления хозяйством, робели и уступали дерзким «красным командирам». Но уже с середины 30-х годов «старых партократов» начали уверенно теснить новые талантливые руководители, такие как Косыгин, Байбаков, Первухин, Зверев и др. В феврале 1941 года кандидатами в члены Политбюро избраны Вознесенский (возглавил Госплан) и Щербаков, сменивший Хрущёва в МГК. Хрущёв и другие «старые кадры» ревниво и с опаской относились к молодым выдвиженцам. 

Страна прилагала неимоверные усилия для резкого подъема экономики страны. К этому времени СССР занял первое место Европе и второе в мире по показателям производства важнейших промышленных продуктов. Третий пятилетний план предусматривал увеличение промышленного производства в 2 раза. Ежегодный прирост обороной промышленности составлял 39%. По словам Молотова: «.. народ был в колоссальном напряжении.».

Пытаясь оттянуть начало войны Сталин заключил мирный договор с Германией. Однако годы передышки Германия использовала для наращивания своей мощи. Захватив Францию, Польшу, Бельгию и ряд других стран, заручившись поддержкой союзников (Италия, Румыния), 22 июня 1941 года Германия и её союзники напали на СССР.

Позже, на ХХ-ом съезде Хрущёв обвинял Сталина в том, что страна оказалась не подготовленной к войне. Он утверждал, что Сталин игнорировал многочисленные предупреждения и не задолго до начала войны впал в депрессию. В действительности, в те дни Сталин активно действовал, чтобы сорвать нападение Гитлера уже осенью в 1940 году. Он принял решение, опередив события ввести войска в Прибалтику, чтобы быть готовым на рубежах более отдалённых от Ленинграда и Москвы. 

Сейчас на основе многочисленных мемуаров и документов известно, в те дни Сталин буквально не покидал кабинета, принимал посетителей, вёл множество телефонных разговоров. Он был занят сбором информации о положении на фронте и разработкой решений. Тогда многие командиры растерялись, не смогли организовать оборону, скоординировать боевые действия и остановить панику. Многие в панике бросали технику и отступали. Это благоприятствовало быстрому продвижению врага и захвату складов с боеприпасами. Позже Хрущёв утрировал эти события, сваливал вину на Сталина, говорил: «винтовок нет, пулемётов нет, авиации совсем не осталось. Даётся указание самим ковать оружие, делать пики, ножи..» В своих мемуарах он писал, что благодаря ему (Хрущёву!) советские войска успешно вели боевые действия.
 

В первой половине июля 1941 года, под руководством Хрущёва, была создана оперативная группа ЦК КП (б) Украины, формировавшая партизанские отряды в Киевской, Житомирской, Харьковской областях. Партийные и комсомольские организации готовились к переходу на нелегальное положение, для чего создавались тайные склады оружия и продовольствия. Партизанское движение охватило все оккупированные республики, особенно Белоруссию, поэтому, создание единого центра было поручено Пономаренко (ЦК КПб Белоруссии). Хрущёв хотел установить свой контроль над всем движением и создал свой штаб движения, сделав его независимым от Центрального штаба. С одобрения Хрущёва, «одним из руководителей партизан Украины, Фёдоровым, по всей Украине была распространена листовка, в которой он объявлял себя главнокомандующим всеми партизанскими отрядами». Пономаренко сначала принял её за фашистскую провокацию, но когда выяснилось, дело замяли, иначе «не сносить «дорогому Никите Сергеевичу» головы». 

10 июля немецкие войска вышли к реке Ирпень в 15 км. от Киева, так началась битва за Киев. Жуков во время доклада 29 июля предложил оставить Киев. Но уверенные обещания Хрущёва и Крипоноса (командующий Юго-Западным фронтом) удержать оборону по Днепру привели к тому, что Сталин резко отчитал Жукова и после резкого разговора отправил его в отставку с поста начальника Генштаба.

Хрущёв и Крипонос докладывали Сталину о намеченном наступлении от Корсуни в направлении Звенигородка-Умань на помощь 6-ой и 12-ой армий, но вскоре выяснилось, что это невозможно, т.к. 1 августа немцы начали новое наступление на Киев и ворвались в юго-западные пригороды Киева. К этому времени войска 6-ой и 12-ой армий попали в окружение, но Крипонос решительно продолжал отрицать возможность сдачи Киева. В эти дни Хрущёв организовывал строительство оборонительных сооружений. 16 августа наши войска выбили немцев из пригородов. Однако после того как немецкие войска овладели Белоруссией развернули наступление на Киев с севера и с юга одновременно. 9 сентября Василевский, Шапошников и Жуков убедили Сталина на частичный отход от Днепра. 17 сентября Шапошников, ссылаясь на Крипоноса, доложил, что «враг пока не в состоянии преодолеть оборону Киева и сказал: «я остаюсь при мнении, биться на смерть, но Киева не оставлять». Положение стало хуже и 18 сентября ставка согласилась оставить Киев, но было уже поздно и советские войска попали в окружение. Погибли Крипонос, Тупиков (начальник штаба фронта) и Бурмистенко (член Военного совета фронта), сотни тысяч солдат оказались в плену.

Сталин прямо заявил Хрущёву, что за безрассудные действия он заслуживает суда. Наверно Хрущёв не был виноват, оставшись в живых единственным из тех, кто мог отвечать за все неудачи, но он способствовал укреплению иллюзорных настроений в Ставке о возможности удержать фронт. 


29 сентября немцы вновь развернули наступление из района Днепропетровска и 21 октября был сдан город Сталино, а 24 октября город Харьков. 

В ходе зимнего наступления 1941,42 годов Красная Армия сумела вернуть Ростов и потеснить немецко – фашистские войска в районе Изюма, создав Барвенковский выступ, но освободить Донбасс и Харьков не удалось. 


Начальник Генштаба Шапошников и Жуков предлагали летом 1942 года перейти к стратегической обороне. Сталин согласился, но решил провести ряд небольших операций. 

Военный совет Юго-Западного фронта (Тимошенко и Хрущёв) предложил разгромить противостоящие силы противника и выйти на средний Днепр (Гомель, Киев, Черкассы). Хрущёв играл главную роль в разработке идеи этого плана как политический руководитель (член Военного совета). Генштаб и Сталин указали на невозможность этой операции, но «дали разрешение Тимошенко на разработку более узкой операции». Командование Юго-Западным фронта наметило нанести удар из района Водочанска и Барвнковского плацдарма по сходящимся направлениям и овладеть Харьковом. 

 Шапошников считал слишком рискованным наступление из «оперативного мешка». Однако командование фронта заверило Сталина в полном успехе операции и он разрешил её, распорядившись считать операцию внутренним делом направления.

12 мая войска Юго-Западного фронта перешли в наступление. Вначале оно развивалось успешно, что позволило упрекнуть Генштаб в противодействии, но оказалось, что разведка проглядела сосредоточение одиннадцати дивизий с большим количеством танков в районе Краматорска. Неожиданный удар 17 мая создал угрожающее положение, но главком направления готовил контр удар собственными силами не прекращая наступление на Харьков. Генштаб выделил войска, но они могли прибыть туда только на 3, 4 сутки. Остановить гитлеровские войска можно было только прекратив наступление на Харьков, что предлагал Штименко. Хрущёв и Штименко убедили Сталина что опасность преувеличена и наступление продолжалось. Лишь 19 мая, после того как противник вышел в тыл советским войскам, Тимошенко отдал, наконец, приказ прекратить наступление на Харьков и бросить все силы на ликвидацию прорыва. Но было уже слишком поздно. Три армии понесли тяжелейшие потери. По данным немцев только пленных было захвачено 240 тысяч. 

На 20 съезде Хрущёв, видимо сам осознавая свою вину, вспоминал этот эпизод и всё валил на одного Сталина. Вина Сталина была в том, что он поверил Хрущёву и Тимошенко и согласился с рискованным планом, хотя и постарался ограничить масштаб операции. Аджубей писал: «…до самых последних дней жизни, это терзало Никиту Сергеевича. Много раз передумывал он события под Харьковом…».

28 июня 1942 года немцы развернули новое наступление с целью захвата Кавказа и выхода к Волге в районе Сталинграда. Ставка 12 июня приняла решение сформировать новый Сталинградский фронт, командующим которого 22 июля назначен Гордов, членом Военного совета стал Хрущёв. 26 июля немецкие войска прорвали оборону и Сталин направил директиву руководству фронта с требованием восстановить оборонительную линию:»Если Военный совет не способен - то пусть заявит об этом прямо и честно». Видимо с этого времени Сталин перестал полностью доверять руководителям фронтов и членам Военного совета. 

На другой день Сталин подготовил приказ наркома обороны № 227 «Ни шагу назад». Слова приказа относились прежде всего к войскам и командованию Юго-Западного фронта. 5 августа растянутый Сталинградский фронт был разделён на Сталинградский фронт (ком. Гордов)и Юго-Восточный (Ерёменко и Хрущёв). После того, как немцы овладели переправами через Дон и Сталинград оказался под угрозой, Сталин писал в адрес руководства фронтов : «Я поражен вашей близорукостью.. сил у вас много, а справится …не хватает хребта …». И 10 августа новая реорганизация фронтов, руководство фронтами осуществляли прибывшие Жуков и начальник Генштаба Василевский начальник артиллерии Воронов, начальник ВВС Новиков и Маленков в составе комиссии. Тогда «было установлено, что командование фронта не справилось со своей задачей». 

К этому времени Сталин уже был явно не высокого мнения о Хрущёве и в дальнейшем Хрущёв не вносил существенного влияния на ход боевых действий. Хрущёва даже не поставили в известность о принятии плана наступления с целью окружения немецких войск в районе Сталинграда. Сталин был мудр, хитёр и понимая, что смена командования фронта будет признано как поражение, переименовал Сталинградский фронт в Донской назначил командующим Рокоссовского. Юго-Восточный фронт, стратегически менее важный, был переименован в Сталинградский, туда переместили командующими Ерёменко и Хрущёва. 

Наступление под Сталинградом, развернувшееся 19,20 ноября, 1942 года, привело к окружению 22 дивизий врага и началось стремительное продвижение на запад. Хотя Хрущёва не чествовали в Кремле по случаю завершения сражения, он был главным оратором во время митинга 3 февраля 1943 года на площади Павших героев в Сталинграде, а 12 февраля ему было присвоено звание генерал-лейтенанта. 

Позже, во времена правления Хрущёва, была создана легенда о том, что план разгрома немцев на Курской дуге был разработан при активном участии Хрущёв. На самом деле никакого участия в разработке плана он не принимал, ничем не отличился ни в подготовке, ни в ходе сражения. Но 30 августа Хрущёв произнёс пламенную речь по случаю разгрома врага. 

6 ноября 1943 года Хрущёв въехал в освобождённый Киев, начались восстановительные работы. Деятельность Хрущёва по восстановлению народного хозяйства была высоко оценена, в апреле 1944 года, по случаю 50-летия он был награждён орденом Ленина. В феврале 1945 года был награждён орденом Отечественной войны 1 степени. В мае 1945 года Хрущёв был награждён орденом Суворова 1 степени за организацию партизанского движения на Украине.


После войны страна лежала в руинах и Хрущёв снова окунулся в работу по восстановлению народного хозяйства. Полный оптимизма он уверял: «сельское хозяйство Украины снова выйдет на первое место в СССР». Но не высокий урожай 1945 года и небывалая засуха 1946 года вынудила его обратиться за продовольственной помощью в Москву, что было полной неожиданностью для руководства страны и Хрущёв «получил разнос, какой только был возможен». Сталин поверив ещё с предвоенных лет в умение Хрущёва управлять сельским хозяйством, был крайне разочарован. 

Хрущёв успешно справлялся там, где можно обойтись простыми энергичными действиями, но в ситуациях, когда необходимо глубокое понимание проблем, предвидение последствий всех своих действий, и поиск не ординарных эффективных решений, какие ожидаются от талантливого руководителя, Хрущёв был беспомощен. 

Республике была оказана помощь продовольствием и семенным фондом. 

Бенедиктов как-то заметил: «Среди высшего руководства Хрущёв, пожалуй, больше всех заискивал перед Сталиным, боязнь которого принимала у Никиты Сергеевича порой анекдотичные формы, что, естественно, не способствовало повышению его авторитета в глазах Первого, и без того недолюбливавшего «Никиту». Хрущёв понимал это, но ничего не мог с собой поделать В феврале 1947 года на пленуме ЦК Хрущёв был освобожден с поста первого секретаря ЦК КП(б) Украины. Первым был избран Каганович и был учреждён пост 2го секретаря по сельскому хозяйству на который был назначен Н.С.Патоличев. Хрущёв остался председателем Совета Министров УССР.

Урожай 1947 года на Украине был удачным, и Сталин отозвал Кагановича в Москву и Хрущёва восстановили как первого секретаря. Многие работники партаппарата были рады возврату Хрущёва, так как при Кагановиче им приходилось засиживаться на работе по ночам. Хрущёв проявлял отеческое отношение к некоторым своим коллегам, но был жесток к тем, кто, по его представлениям, мешал развитию Украины. 

В феврале 1948 года Хрущёв направил Сталину записку в которой предложил суровые меры к тем колхозникам, которые не были заняты производительным трудом. На основе её Верховный Совет СССР принял Указ от 2 июня 1948 года. «О выселении в отдалённые районы лиц, уклоняющихся от трудовой деятельности». По данным Таубмена, по этому указу из Украины было выслано 11 991 человек. 

На западе Украины не утихало повстанческое движение националистов, столкновения частей НКВД с бандеровцами перерастали в настоящие бои. Ещё в мае 1945 года бандеровцы даже пытались совершить покушение на Хрущёва. Хрущёв писал Сталину, что силы бандеровцов преувеличены и они на грани распада, предлагал расстреливать их трибуналами НКВД и вешать после публичного суда.

В 1947 году Хрущёв обратился к Сталину с просьбой разрешить ему тайно ликвидировать всю униатскую церковную верхушку. По его указанию был отравлен архиепископ Украинской униатской церкви Ромжа. (по сведениям Судоплатова через Ромжу компрометирующая Хрущёва информация о об обстановке в украинском руководстве поступала за границу, а советская разведка передавала её в Москву). 

Уничтожение Ромжи не остановило националистическое движение. Хрущёв хотел ввести для жителей Западной Украины специальные паспорта и мобилизовать молодёжь для работы в Донбассе, но это могло вызвать уход молодёжи в леса к националистам. Для борьбы с бандеровцами более эффективным оказалось объявление амнистии для пожелавших сдать оружие. Из 8 тысяч сдавших оружие уже в первую неделю, пять тысяч составляли те, которые бежали услышав о принудительном труде.

В 1948 году Украина собрала хороший урожай и практически закончилось восстановление разрушенной промышленности. За успехи были награждены Хрущёв и другие руководители УССР. Стремясь добиться ещё больших успехов, Хрущёв распорядился засеять лучшие гигантские площади кормовым злаком – чумизой. Чумиза дала мизерные урожаи, но к тому времени Хрущёв уже был в Москве, а его приемникам пришлось просить корма из всесоюзных закромов, за что они получили упрёк Сталина: «Украина считается житницей всей страны, а за кормами ездит в Москву».

В конце 1949 года Хрущёв вновь был назначен первым секретарём МГК и МК. Одновременно его избрали секретарём ЦК и он «возглавил кадровую работу в ЦК». 

Ухудшение здоровья Сталина вызвало обострение борьбы в руководстве страны. В кругу членов Политбюро Сталин говорил о том, что на посту руководителя советского хозяйства его может заменить Вознесенский, а на посту руководителя партии – первый секретарь Ленинградского обкома А.А.Кузнецов. Сталин возлагал большие надежды на Косыгина. Вознесенского, Кузнецова и Косыгина объединяла их общая работа в Ленинграде и поддержка большого друга Сталина – АА.Жданова. Эти люди давно уже вызывали ревность со стороны остальных членов Политбюро. И вот в конце августа 1948 года внезапно умирает Жданов. Это резко ослабило позиции его сторонников из Ленинграда. Неожиданно Вознесенский был уличён в фальсификации данных о выполнении пятилетнего плана, а Кузнецов в причастности к подтасовке итогов выборов на партийной конференции. Сталин органически не терпел обмана и поверил сфабрикованным обвинениям в том что они, а также Председатель Совета Министров Родионов организовали антиправительственный заговор. Все они были арестованы по так называемому «ленинградскому делу» и расстреляны. П.А.Судоплатов исходил из того, что Хрущёв был один из инициаторов «ленинградского дела» предотвратившего замену их новыми талантливыми руководителями. В то время Маленков курировал МВД и МГБ от Совета Министров, а Хрущёв от ЦК. 

По мере того как Сталин стал уставать, в феврале 1951 года право подписи за Сталина имели Маленков, Берия и Булганин. Хрущёв таким правом не обладал. Хрущёва пользуясь «кураторством» назначил «своих» людей, Серова, Савченко, Рясного и Епшева, в руководство МГБ. 

В феврале 1950 года Сталин назначил Хрущёва председателем комиссии по расследованию дел на ЗИСе, в результате 48 работников ЗИСа были арестованы, из них 10 – расстреляны. Именно Хрущёв с конца 1949 года до начала 1953 года играл в репрессиях ту роль, которую без всяких оснований приписывал Берии и Сталину превращая их в «сверхпалачей». Сам Хрущёв так оценивал это время: «мы постепенно как бы возвращались к мясорубке 1937 года».
В 1951 году в Грузии прошли аресты ряда видных деятелей мингрельской национальности обвинённых в измене, распускались слухи о их связи с Берия. Был арестован Абакумов и ряд работников МГБ обвинённых в антигосударственном заговоре. 

Ещё в конце 1948 года кардиолог Лидия Тимашук, за два дня до смерти Жданова, направила протест о неправильности лечения, но тогда протест был оставлен без внимания. А через три года эта записка была использована для создания «дела врачей», инициатором которого был следователь МГБ Рюмин, поддержанный Маленковым. В начале января 1953 года была арестована группа врачей, преимущественно евреев, было объявлено об их связи с сионистской организацией «Джойнт».

 Рюмин и Игнатьев (как писал Судоплатов) распространяли слухи о том, что Берия скрывал своё еврейское происхождение, тайно готовил заговор против Сталина. 

Однако ещё осенью 1952 года Сталин высказывал недоверие лично к Рюмину и тот был уволен из МГБ. Судоплатов утверждал, что «постепенно компания, разраставшаяся вокруг сионистского заговора стала выходить из под контроля его организатора». В случае признания лживыми этих обвинений могли пострадать Маленков, потворствовавший Рюмину, и Хрущёв, курировавший МГБ. Судоплатов заметил в поведении Игнатьева нарастающую неуверенность.

В октябре 1952 года был созван Х(Х съезд ВКП(б). Первым сюрпризом явилось не избрание в состав Президиума ЦК АА.Андреева и АН.Косыгина. Кроме ветеранов в состав Президиума ЦК были избраны много новых лиц: ВМ. Андреев, АБ. Аристов и министр ГБ с 1952 года СИ. Игнатьев, М.А.Суслов и др. Среди этих лиц было не мало тех, кто занял руководящие посты в 1937,39 годах, уже набрали опыт в тяжелых условиях войны и восстановления хозяйства. Хрущёв и другие ветераны имели основание видеть в них сильных конкурентов. 

На пленуме вновь избранного ЦК, состоявшегося после съезда, Сталин объявил о создании Бюро Президиума ЦК из 9 человек, кроме всех бывших членов Политбюро, кроме Андреева Косыгина, Молотова и Микояна вместо которых были включены Сабуров и Первухин. Сталин сделал важное заявление об желании уйти с поста Генерального секретаря, что вызвало бурный протест у собравшихся и Сталин лишь обречёно махнул рукой. Не исключено, что Сталин собирался покинуть официальный пост в партии, но сохранить положения фактического руководителя страны. Его, неоспоримый авторитет позволял это, но в этом случае партия и партийная верхушка (Хрущёв, Маленков и др.) теряла своё влияние. Введение в состав Президиума и секретариата ЦК новых лиц означало, что на следующем пленуме (в марте-апреле) Сталин мог выдвинуть своих преемников. На посту Предсовмина им мог стать Пономаренко, назначенный заместителем в декабре 1952 года, документ о назначении его председателем был завизирован несколькими членами политбюро, но помешала только смерть Сталина. 

О том, что 1 марта 1953 года Сталин собирался объявить о чём-то, что касается не только коллег, но и членов его семьи, говорит то, что он решил пригласить на обед обычных гостей Маленков, Берия, Булганин и Хрущёв, но также дочь и сына. Но 1 марта 23 часа Сталина обнаружили лежащего на полу без сознания от кровоизлияния в мозг (вероятно пролежавшего весь день на полу бес помощи). Лишь 2 марта в 7 часов утра к Сталину прибыл известный кардиолог профессор Лукомский. 

На Бюро Президиума ЦК, заседавшего 4 и 5 марта, Маленков был избран Председателем Совета Министров, а Берия возглавил МВД, которое включало и МГБ СССР, сохранив за собой руководство атомной промышленностью. На совместном заседании Пленума ЦК, Совета Министров и Президиума ВС СССР были фактически отменены решения октябрьского Пленума ЦК, «ветераны избавились от новичков». Бюро Президиума ЦК было ликвидировано, число членов Президиума было сокращено с 25 до 11, число кандидатов с 11 до 4. Недавний кандидат на пост Председателя Совета Министров Пономаренко стал министром культуры. Хрущёв освобождён от обязанностей первого секретаря МГК «признав необходимым, сосредоточиться на работе в ЦК». В эти дни Маленков, Берия и Молотов образовали негласный триумвират, Хрущёв был как бы оттеснён на пятое место.

Смерть Сталина наступила 5 марта в 21.50, через час после заседания. Утром 6 марта весь мир узнал о смерти Сталина. (есть достаточно оснований считать, что Сталина убили. См. Л1, Л2).

Так попытки Сталина осуществить перемены в руководстве страной были фактически пересмотрены Хрущёвым и его коллегами. На пленуме ЦК 14 марта 53 года был избран новый секретариат ЦК, в который вошли Игнатьев, Поспелов, Суслов, Хрущёв и Шаталин. Хрущёв фактически возглавил Секретариат. Вскоре в деятельности триумвирата стал принимать участие Хрущёв.

За многие годы Хрущёв обрёл огромный опыт руководства людьми, деятельный и энергичный, он внушал доверие и уважение, умел раскрыть способности людей и держать их под строгим контролем. В тоже время обрёл и немалое самомнение, вельможные привычки и мог наказать за непочтительное уважение к его «высокому сану». Хрущёв научился опираться на «своих» и устранять «чужаков».

Встав во главе МГБ-МВД, Берия восстанавливал своих бывших сотрудников, уволенных после его ухода из министерства в 1945 году и уже 13 марта создал 4 группы по пересмотру дел:»дела врачей»; дела сотрудников МГБ; по «мингрельскому делу» и «Ленинградскому делу». Через некоторое время с подачи Берия появилось постановление Президиума ЦК о фальсификации «дела врачей», реабилитации арестованных и привлечении к ответственности фальсификаторов. Гласное и даже демонстративное прекращение «дела врачей» могло иметь неблагоприятное последствия для Хрущёва, сторонники которого занимали многие ключевые посты в МГБ.

Позже Хрущёв утверждал, что он первым увидел в действиях Берии угрозу партии и убеждал Маленкова в необходимости срочно действовать. Таким же образом он убеждал Молотова и Булганина. По официальным данным 26 июня Берия был арестован и декабре после суда расстрелян. 

(На самом деле Берия был убит в своем особняке 26 июня . О чем описывается участником убийства в книге «Покушения и инсценировки» Николая Зенковича. В своей книге «Убийство Сталина и Берия» такой вариант событий предположил Юрий Мухин, построив свою версию на основании косвенных улик. В своих книгах Мухин и Прудникова считают, что Берия был обречён после того, как поставил вопрос о Игнатьеве на рассмотрение в Президиуме ЦК.)

 2 июля Хрущёв открыл Пленум ЦК, с докладом выступили Маленков затем Хрущёв, Молотов, Булганин, Каганович и другие члены Президиума ЦК. Берия был обвинён во всех грехах и было принято постановление отдать Берию под суд. 

Уже на этом Пленуме некоторые ораторы высказывали критические замечания в адрес Сталина. Бывший член Политбюро Андреев потребовал прекратить компанию против Сталина, но Маленков в свою очередь указал на некоторые ошибки Сталина. Так впервые с официальной трибуны прозвучала критика Сталина.

В сентябре 1953 года состоялся пленум ЦК КПСС с вопросом «О мерах дальнейшего развития сельского хозяйства СССР» основным докладчиком был Хрущёв. Пленум избрал его первым секретарём ЦК КПСС (по инициативе Маленкова), фактически пленум согласился с тем, что отныне Хрущёв стал играть высшую роль.

Наступила эра Хрущёва. 22 января 1954 года Хрущёв направил в Президиум ЦК записку, в которой неожиданно заявил о катастрофической нехватке хлеба, чем объявлял ложным утверждение Маленкова на (Х съезде о решении хлебного. Выход Хрущёв видел в немедленной распашке целинных земель. Хрущёв наметил «стратегический поворот» сельского хозяйства в сторону экстенсивных факторов роста.

 Наибольшее количество целины предстояло освоить в Казахстане руководители которого, возражавшее против распашки пастбищ, были сняты со своих постов, а на их место направлены Пономаренко и Брежнев. В 1954 Казахстан засыпал в закрома 250 мил. пудов – на 150 мил. больше, но уже 1955 год назвали «годом отчаянья». 
19 февраля 1954 года был опубликован указ о передаче Крымской области Украинской ССР. 

7 ноября 1954 года заложено начало эре массового строительства однотипных пятиэтажных домов (знаменитых хрущёб). 

Для членов правительства построен целый посёлок за высоким забором получивший ироническое название «колхоз» «Заветы Ильича». Пародировалась склонность нового руководства прикрывать свои действия ссылками на Ленина, который никогда бы не позволил такого строительства.

В апреле 1954 года Верховный Суд реабилитировал Вознесенского, Кузнецова и др. осуждённых по «ленинградскому делу», а в декабре состоялся суд над Абакумовым и рядом работников МГБ. Абакумов был расстрелян через час после провозглашения приговора. Абакумов «был одним из немногих, кто знал обо всех злодеяниях власть имущих». Нет человека – нет проблем. Торопил следствия и расстрел генерал – полковник Серов, давний сподвижник Хрущёва. Инициаторами «ленинградского дела « назывались Берия и Маленков. 22 января 1955 на заседании Президиума ЦК после выдвижения ему ряда обвинений «недозрелости», «нечестности» и «близости к Берия». Маленкова освободили с поста председателя Совета Министров, на его место был поставлен Булганин, а на освободившееся место министра обороны был поставлен Жуков. Большую роль в отставке Маленкова сыграл Молотов.

В своём докладе на открывшимся 25 января Пленуме ЦК Хрущёв решительно отметая возражения, предложил резко увеличить площадь посевов под кукурузу и в два раза увеличить производство основных продуктов животноводства.

После смерти Сталина Молотов вновь стал играть заметную роль на международной арене. Пришедшее к власти в США правительство Эйзенхауэра провозгласило политику «освобождения» социалистических стран Европы, а Госсекретарь Даллес провозгласил «политику на грани войны». В Берлине, по германскому вопросу, и в Женеве, прошли совещания министров иностранных дел в 1954 г. В Женеве было подписано перемирие в Индокитае и разделе Вьетнама на две части. В ответ на вовлечение ФРГ в НАТО был создан Варшавский договор. 

Хрущёв считал сферу внешней деятельности своей и подверг Молотова яростным нападкам, стал критиковать его высказывания, вмешался в работу над договором с Австрией. Затем он, с целью оттеснить Молотова, решил сам заняться восстановлением взаимоотношения с Югославией, признав вину СССР в конфликте свалив её на Берия и Абакумова. На попытку присоединить Югославию к социалистическому лагерю, Тито заявил: «Югославия никуда не пойдёт и останется такой, какой и была».

Хрущёв уже с весны 1953 года начал лично одёргивать тех, кто успел опубликовать воспоминания о встречах со Сталиным. Так попало авиаконструктору Яковлеву, Симонову, а Твардовский был снят с поста главного редактора «Нового мира». 

Стремление Хрущёва ослабить прославление Сталина было связано с борьбой с Молотовым, который воспринимался как живой ученик и продолжатель дела Ленина- Сталина. Авторитет Молотова позволял ему давать наиболее весомые идейно-политические оценки. Хрущёв опасался, что с такой же жесткостью, как Молотов недавно обрушился на Маленкова, он мог обрушиться и на политику Хрущёва, уже успевшего допустить несколько ошибок. В частности и неурожай на целине подтвердил предупреждения Молотова. 

Чтобы снять с себя и своих сторонников вину за участие в репрессиях он решил обвинить Сталина в создании репрессивной системы, заставлявшей всех участвовать в репрессиях и плодить «липовые дела». Опровергая правильность действий самого Сталина, он одновременно сокрушал авторитет второго человека после Сталина, Молотова. Это помогало ему одержать победу над ним. Одновременно оправдывая систему госбезопасности, во главе которой он поставил своего давнего соратника Серова, старался заручиться её поддержкой. 

Сразу же после смерти Сталина Хрущёв постарался взять под свой контроль архивные документы. Создав комиссию по сталинскому архиву, он встал во главе её. Комиссия ни разу не собиралась, но Хрущёв имел свободный доступ к документам и в результате - «…было уничтожено 11 бумажных мешков с архивами». Чем надёжней скрывались документы, тем эмоциональней Хрущёв осуждал преступления, в которых сам сыграл весьма существенную роль. Хрущёв также взял под свой контроль процесс реабилитации, начатой ещё Берия. 

Реабилитация стала проводиться без анализа дел, освобождались все подряд, как невинные, так и виновные. При этом Хрущёв и его сторонники стали изыскивать свидетельства против Сталина. Так на заседании Микоян вынес на рассмотрение письмо от его знакомой по подполью Шатуновской, в котором она ссылаясь на факты вопиющего попустительства органов НКВД действиям убийцы Николаева, утверждала, что Сталин организовал убийство Кирова. (Многочисленные комиссии, создаваемые в 1955 - 1989 годах, не смогли это подтвердить.) 31 декабря 1955 года комиссиу по реабилитации возглавил секретарь ЦК КПСС Поспелов. По результатам комиссии прошла дискуссия на заседании Президиума ЦК КПСС. Хрущёв заявил «Виноват Сталин …Ягода чистый человек. Ежов чистый человек. Сталин – преданный делу социализма, но варварскими способами. Он партию уничтожил ….. надо усилить обстрел культа личности». Молотов и Ворошилов пытались возражать Хрущёву, но Хрущёв целенаправленно расширял антисталинскую компанию.

14 февраля 1956 года открылся 20 съезд КПСС с повесткой о шестом пятилетнем плане. На заключительном закрытом заседании 25 февраля, Хрущёв выступил с докладом «О культе личности» и его последствиях». Хрущёв так обосновал сугубо отрицательную, заведомо одностороннюю оценку жизни Сталина: «Целью настоящего доклада не является тщательная оценка жизни Сталина. О заслугах Сталина написано при его жизни вполне достаточно…». Не критикуя конкретно всего уже написанного о Сталине, из содержания доклада следовало, что всё это следует признать ошибочным. В своём докладе Хрущёв стремился показать, что не будь неумеренных восхвалений Сталина, никаких «извращений» не было бы. Хрущёв обвинил Сталина в жестоких методах управления, утверждал, что Сталин «абсолютно не терпел коллективности в руководстве и работе», «практиковал грубое насилие ко всему, что противоречило его мнению... Действовал путём насильственного внедрения своих идей и требовал безусловного к себе подчинения». Идеализированное представление о Ленине Хрущёв противопоставлял сугубо негативному образу Сталина. 

В то время ещё не было опубликованных воспоминаний очевидцев, они появились только после отстранения Хрущёва от власти. Даже Микоян, поддержавший Хрущёва в его нападках на Сталина, на закате своих дней писал: «Каждый из нас имел полную возможность высказать и защитить свое мнение. Мы откровенно обсуждали самые спорные вопросы…. Встречая со стороны Сталина в большинстве случаев разумное и терпимое понимание, даже тогда когда наши высказывания были ему не по душе.. нередко Сталин, убеждённый нашими доводами, менял свою точку зрения». Различные свидетели, сравнивая стиль работы Сталина и Хрущёва, отмечали, что, в отличие от Сталина, Хрущёв проявлял нетерпимость к чужим мнениям, самоуверенность и самодовольство, был слеп к своим недостаткам.

Хрущёв процитировал с очевидными натяжками известные места о Сталине из «Письма к съезду» Ленина, создав впечатление о том, что это первое знакомство с ранее скрываемым документом. К тому времени мало кто помнил, что это письмо уже обсуждалось ранее и что сам Сталин в своём выступлении 23 октября 1927 года цитировал наиболее обидные для себя места. Хрущёв умолчал о том, что после ознакомления делегатов 8-го съезда с «Письмом к съезду» Сталин сам подал в отставку, но она не была принята делегатами съезда. 

Хрущёв возложил на Сталина ответственность за все репрессии 1937 – 38 годов, утверждал что для обоснования своих злых дел Сталин создал концепцию «врага народа».Выгораживая себя и своих подельников Хрущёв сваливал вину исключительно на Сталина, «забыл» о том, как часто был инициатором расширения жестоких репрессий.

Обратившись к тайнам прошлого, он не решился подвергнуть сомнению, те дела, которые разбирались на открытых процессах, известны по печати и по ним имелись документы (процессы Бухарина, Рыкова, Зиновьева, Каменева, Пятакова и др.), он предпочёл говорить о судьбе Рудзака, Эйхе, Косиора, Вознесенского, Кузнецова, дела которых рассматривались на закрытых процессах.

Упростив и грубо исказив доклад Сталина на февральском 1937 года пленуме ЦК, Хрущёв объявил его попыткой теоретического обоснования политики массового террора под предлогом борьбы с «двурушничеством». Сталин говорил тогда «..чем больше будем продвигаться вперёд, ..чем больше будем иметь успех, тем больше будут озлобляться враги «. Хрущёв умолчал так же, что главным в том докладе было предложение Сталина всем руководителям подготовить себе по два заместителя, что фактически объявляло конкурс на все существующие должности, что так напугало многих руководителей.

Хрущёв умолчал о том как многие секретари обкомов в ответ на предложение Сталина о проведение альтернативных выборов спешили подготовить квоты лиц, которых надо будет либо выслать, либо расстрелять под предлогом, что они могут попытаться провести своих кандидатов в Верховный Совет. Именно Хрущёв и Эйхе опередили всех в составлении таких квот, а Эйхе ещё и предложил идею создания троек. Играя на чувствах, Хрущёв зачитывал отчаянные письма бывших видных руководителей подвергшихся издевательствам и пыткам, замечая, что во всём виноват Сталин.

Особое внимание Хрущёв уделил критике действий Сталина в период подготовки и в ходе войны. Он голословно утверждал, что Сталин требовал лобовых атак приводивших к большим потерям. В качестве неудачного руководства привёл единственный пример Харьковской операции 1942 года, той в которой и сам осознавал свою вину, в чем неоднократно пытался оправдаться позже. Явно увлёкшись своими фантазиями, Хрущёв сказал: «..Сталин разрабатывал операции на глобусе «!

Умышленно запутывая, искажая факты и скрыв истинные причины о выселении ряда народов из зоны военных действий в виду массового содействия представителей этих народов немецким оккупантам. Доводя свои обвинения до абсурда, Хрущёв заявил: «Украинцы избегли этой участи только потому, что их было слишком много и не было места, куда их сослать». Сам же в борьбе с бандеровцам предлагал мобилизовать молодёж для работы в Донбассе, а всю униатскую церковную верхушку тайно ликвидировать.

«В сарказме Хрущёва сквозила не скрываемая лютая ненависть к Сталину. Невольно возникала мысль – это ничто иное, как месть Сталину за многолетнее подобострастие перед ним». (НК Байбаков) 

Не дав потрясённым делегатам возможности обсудить доклад Хрущёв объявил перерыв, сразу после которого поставил на голосование резолюции съезда, принятые единогласно. Затем объявил съезд закрытым. Впервые в истории партии один докладчик сам открывал и закрывал съезд партии. 

Миф, построенный Хрущёвым из смеси лжи и правдивых фактов с многочисленными искажениями исторической правды, до сих пор является мощным оружием разрушения общественного сознания. 

Среди членов нового состава ЦК более трети – 54 из 133 – и более половины кандидатов – 76 из 122 – были избраны впервые. Более 46 % из вновь избранных были как то связаны с Хрущёвым.

Всё содержание доклада характеризовало Сталина как маниакального тирана и некомпетентного правителя, превратив его из полубога в дьявольское существо. Этому образу он противопоставил мифологизированный образ Ленина и обещал усилить прославление Ленина. Это оказалось одним из редких обещаний, которое Хрущёв выполнил. В стране воздвигалось множество новых памятников Ленину, множеству предприятий присваивалось имя Ленина. Неумеренным стало восхваление КПСС и его ЦК во главе с верным ленинцем Н.С. Хрущёвым.

Хрущёв использовал мифологизированные представления и для характеристик первых поколений партийцев, умалчивая о том, что многие из них были организаторами расправ с крестьянами в начале 30-х годов, а затем способствовали развязыванию репрессий 1937-38 годов, от которых они же в последствии и пострадали. При этом Хрущёв умышленно занижал в несколько раз цифры жертв репрессий. Узнав подлинное число жертв, слушатели могли понять невозможность Сталиным проконтролировать такое количество дел и могли бы поинтересоваться, кто же на местах распоряжался об арестах и расстрелах.

Опираясь на мифологизированные представления о советском народе, исключавшее клеветнические доносы, шпиономанию, Хрущёв ни слова не говорил о том, что число жертв репрессий многократно умножалось из за желания различных людей свести счёты со своими противниками и конкурентами. Учитывая, что перед ним делегаты съезда, он привёл данные о том, что было арестовано 70% всех делегатов 17го съезда, давая присутствующим понять, какие ужасы могли бы они пережить, будь жив Сталин. Одновременно Хрущёв давал понять, что он может нанести удар по тем, кто не согласен с ним.

Избрание на Х(Х-ом съезде образованных и более сведущих в современном производстве людей Хрущёв изображал как временное торжество тёмных сил, он дал понять, что это были льстецы и подхалимы, способные только восхвалять Сталина. Хрущёв давал гарантию представителям партноменклатуры, что теперь им ничто не грозит. Фактически с этого времени Хрущёв ввёл «принцип ненаказуемости» партийных верхов. Он не только отводил от себя личную ответственность за гибель и заключение многих невиновных людей, но и объявил себя спасителем от произвола тирана.

Мало кто решался подвергнуть доклад открытой критике, более того, почти никто не мог прочитать его. Даже членам Президиума он был дан на несколько минут, и они не могли внимательно прочесть текст и проанализировать его. Затем он превратился в «закрытое письмо ЦК», которое могли прочесть только лишь избранные. Письмо однократно зачитывалось членам КПСС и ВЛКСМ затем уничтожалось, прослушавшие его становились причастными к страшным и сокровенным тайнам, обсуждение его было категорически исключено. 

Развенчание Сталина, имя которого было связано у миллионов советских людей с самым дорогим, не могло не оскорбить их чувств, особенно у старшего поколения. С его именем шли в бой, его слова воспринимались как приказы, которых немыслимо было не выполнить. И вдруг всё что люди знали с детства оказалось вздором. Свидетельством нетерпимости переживаний, вызванных докладом Хрущёва, стало самоубийство писателя Александра Фадеева.

=ю меж коммунизм

Очевидная высокая профессионально – психологическая подготовка проведения процесса «разоблачения культа личности» вызывает подозрение, могла ли группировка Хрущёва самостоятельно провести такую серьёзную операцию. Уж больно соответствует результат этой операции программе и цели директивы 20/1 Совбеза США (называемым в народе «планом Даллеса»).

Доклад Хрущёва вызвал глубокие потрясения в обществе. В Грузии прошли массовые митинги и демонстрации протеста, которые усмиряли вооруженные силы, десятки человек были убиты, сотни ранены. Весной 2001 года участники того выступления в Тбилиси объясняли так: «Мы не могли не быть на площади, Там были все». Многие теперь отказывались верить любым руководителям. Доклад Хрущёва усилил настроения цинизма и неверия, дал мощный импульс процессам моральной и идейной эрозии советского руководства. Это в конечном итоге и привело к крушению великой державы, а возможно и гибели России. 

После ХХ съезда западные радиоголоса вызывали больше доверия и влияние западной пропаганды заметно усилилось. Начиная с весны 1956 года началось брожение в социалистических странах, особенно в Польше и Венгрии. В Венгрию из Австрии перелетело 100 самолётов с оружием, проникло около 60 тысяч сторонников хортистского режима, были схвачены сотрудники госбезопастности, сотни их были убиты. В подземных галереях, где они прятались, их топили десятками. Помечали квартиры коммунистов, отлавливали забивали насмерть или вешали на деревьях.

4 ноября 1956 года в Будапешт и другие крупные города вступили советские войска. В ответ по всему миру прокатились демонстрации у советских посольств. Не известно, как бы закончились события, если бы США не были заняты президентскими выборами, да и внимание их отвлёк захват Израилем Суэцкого канала. Следствием этих событий стала необходимость срочной экономической помощи Польше и Венгрии. 


Позже Хрущёв признавался «..некоторые считают решения ХХ съезда вызвали всё это». Вскоре Хрущёв начал фактически отрекаться от положений антисталинского доклада. Банкротство Хрущёва как политика стало очевидным.

В конце 1956 года стало ясно, что дела пошли плохо и внутри страны, появились оппозиционные настроения, что было не мыслимо при Сталин и не из-за страха. В закрытом письме ЦК 19 декабря 1956 года содержался призыв покончить с «враждебной шумихой» и «безжалостно пресекать преступные действия», вскоре несколько сотен человек было арестовано по обвинению в подрывной деятельности. 

Хрущёву пришлось принять ряд популярных мер, были введены сокращённые предпраздничные дни, укорочена рабочая неделя для подростков, введён отпуск по беременности, принят закон о пенсиях. Но сталинского ежегодного снижения цен уже не повторялось.

Показатели пятилетнего плана пришлось снизить из-за невозможности их выполнения, а по «просьбе трудящихся» выплаты населению по государственным займам решено было отложить на 15-20 лет!

Пытаясь активизировать рост производства, Хрущёв реорганизовал управление промышленностью, ликвидировав министерства создал совнархозы ( по опыту первого десятилетия СССР). Поскольку в составе ЦК было 19 министров и 70 республиканских руководителей, а также секретарей обкомов – т.е. 53 % имевших право голоса, тех кто выигрывал от реорганизации. 

За критику этой реорганизации Хрущёв перевёл Байбакова с поста председателя Госплана СССР в Госплан РСФСР. 

Хрущёв решил обогнать Америку, бросить вызов доллару, но Шепилов, собрав весь цвет специалистов, через месяц подготовил аргументированный доклад и убедил ЦК отказаться от идеи. Затем Хрущёв, не сообщив никому, в своём выступлении на совещании работников сельского хозяйства провозгласил задачу: «Догнать и перегнать США к 1960 году по производству мяса, масла и молока». Недовольный Президиум ЦК поручил Госплану произвести расчёт и через несколько недель Госплан предоставил вывод, что это может произойти только к 1970-72 году. 

Недовольство членов Президиума вызывали и выступления Хрущёва перед деятелями искусства. Мало разбираясь в их произведениях, он грубо и самоуверенно критиковал всё, что ему не нравилось. Члены Президиума ЦК были возмущены, но Хрущёв ни с кем не считался и напряженность возрастала. 19 июня, по предложению Маленкова, большинством голосов было принято решение об освобождении Хрущёв от обязанностей Первого секретаря. 

Хрущёв заранее принял меры для того, чтобы секретариат ЦК фактически взял контроль над страной в свои руки. Решение Президиума было заблокировано и не распространялось, а секретариат ЦК стал оповещать верных Хрущёву членов ЦК и собирать их для отпора Президиуму. Фактически это уже была узурпация власти, так как внеочередной Пленум ЦК должен собираться по решению Президиума. Многих членов ЦК доставляли в Москву военными самолётами. Жуков и Микоян, оценив ситуацию, перешли на сторону Хрущёва. В решающий момент Жуков от имени Вооруженных сил выступил на защиту Хрущёва, продемонстрировав, как судьба руководства зависит от позиции министра обороны.

После восьми дней ожесточенных прений пленум ЦК единогласно принял постановление «Об антипартийной группе Маленкова, Кагановича, Молотова и примкнувшего к ним Шепилова», и их всех исключили из состава ЦК.

Но уже в октябре Хрущёву сообщили, что по распоряжению Жукова, без информирования ЦК создана Центральная разведшкола для подготовки отрядов особого назначения. Эта уверенность Жукова насторожила Хрущёва. Командировав Жукова за границу и проведя собрания в Московском и других округах, Хрущёв отправил Жукова в отставку с поста министра обороны, а на следующем пленуме Президиума ЦК исключили Жукова из членов Президиума ЦК

4 октября 57 впервые в мире был запущен искусственный спутник Земли, это также как и испытание водородной бомбы (13 августа 1953г ), а также пуск первой атомной станции (27 июнь 1954 г.), убеждало советских людей в огромных возможностях советской науки и техники. 

До этого Запад изображал советских людей бородатыми мужичками в лаптях играющими на балалайках. Во многих странах мира не скрывали злорадства по поводу того, что самодовольная, никогда не знавшая войн на своей территории, поднявшая свою экономику на эксплуатации рабов, уступила СССР. Президент США Д.Эйзенхауер призывал американцев не предаваться панике и всячески преуменьшал советские достижения. Двое американских журналистов выпустили книгу «США – второклассная держава». Учителя США приезжали в СССР изучать тайны советского образования.

7 ноября в недавно открытом Дворце спорта в Лужниках Хрущёв выступил с пространным докладом о достижениях страны. СССР обогнал по производительности труда Англию, Францию и была уверенность, что догонит и США. Последние достижения в области ракетной техники служили Хрущёву доказательством в изменении соотношения сил в мире в пользу СССР.

Торжества не скрывали неудачи текущего года в сельском хозяйстве. Хрущёв видел выход в индустриализации и укрупнении колхозов. Число колхозов в 1955 году было 83 тысячи, в 1957 году их стало 68 тысяч, а в 1960 году 45 тысяч. Рассчитывая на более хозяйственное отношение колхозников к технике, Хрущёв ликвидировал МТС, а технику продал колхозам. Вынужденный немедленный выкуп техники поглотил финансовые ресурсы большинства колхозов, а поскольку большинство специалистов МТС переехало в город, то техника осталась без квалифицированных специалистов. 

Промышленное производство, перестраиваемое в связи с организацией совнархозов, не справлялось с планом. На совещании руководителей совнархозов и госпланов Хрущёв обрушился с критикой на Байбакова (бывшего председателя Госплана СССР, в тот момент Госплана РСФСР ), но того подержал Микоян. Вскоре Байбаков был переведён в совхоз, председателем, а 13 мая 1958 года в Президиуме ЦК был поставлен вопрос о плохой работе Микояна, но до снятия не дошло.

Главной пружиной всех действий Хрущёва всегда была борьба за монопольную власть, чего он в конце концов и добился, совместив два высших поста – Первого секретаря ЦК КПСС и Председателя Совета Министров, добившись смещения с этого поста Булганина.

Американский журнал «Тайм» объявил Хрущёва человеком года и на обложке поместил карикатуру – портрет Хрущёва с шапкой Мономаха. Возникал вопрос: «По Сеньке ли шапка?».

Начиная с 1955 года Хрущёв пытался договориться с Западом об совместном ограничении вооружения и осуществлял одностороннее сокращение численности войск СССР. С 1955 по 58 годы СССР сократил численность с 5763 тысяч до 3623 тысяч. Сокращение стоимости Армии он видел в использовании ракетного оружия, которое получило мощное развитие при Сталине. Хрущёв считал, что с появлением ракет военные самолёты, корабли и танки теряют свое значение. Семь крейсеров находившихся в стадии строительства и ряд готовых, исправных кораблей были разрезаны. Морские самолёты «Ил-28» были раздавлены танками, создание современных боевых самолётов было остановлено. В результате наше отставание в мощности военно– морского флота не ликвидировано и до сих пор.

Главным фактором внешней политики, фактором давления на Запад, Хрущёв считал ракеты оснащённые ядерными боеголовками. Так он объяснял суть своей внешней политики : «..как говорил Даллес, держаться на грани войны». С середины 50-х Хрущёв периодически доводил тот или иной международный кризис до грани мировой войны, прибегая к угрозе применения ракетно-ядерного оружия..

Подспудная война внутри советского руководства продолжалась, руководители выдвинутые Хрущёвым в июне 1957 года сами стали подкапываться под него. Хрущёв заметил частое общение секретаря ЦК, член Президиума Игнатова и председателя КГБ Серова и сразу же снял Серова с руководства КГБ (его место занял Шелепин), а Игнатов был переведён на должность Председателя Президиума Верховного Совета, не требующей членства в Президиуме ЦК КПСС. Хрущёв расправился со своими спасителями в кризисе 1957 года, убрав их с должностей позволяющих им вмешиваться в борьбу за власть. 

Хотя достижения страны по целому ряду отраслей были впечатляющими, в конце 1958 года стало ясно, что шестой пятилетний план не будет выполнен. На этот раз Хрущёв свалил вину за провал шестой пятилетки на председателя Госплана Сабурова, заявив:»..это был не план, а филькина грамота». Хрущёв всегда отрекался от своей роли в неудачах. Когда стало ясно, что пятилетку выполнить невозможно, был объявлен новый семилетний план и оглашены «Контрольные цифры развития народного хозяйства на 1959-1965 годы».

27 января 1959 года состоялся ХХ( съезд КПСС в повестке: утверждение семилетнего плана. В своём докладе Хрущёв объявил о полной победе социализма в СССР, говорил о идеологическом воспитании, о реформе школьного воспитания, о создании материально технической базы коммунизма. Поскольку при коммунизме происходит отмирание государства, то его функций должны постепенно переходить к общественным организациям. В стране прошло сокращение аппарата милиции и создавались «добровольные отряды народной дружины». Часть функций народных судов передавалась «товарищеским судам». Началось движение за право называться «бригадами коммунистического труда», возникло движение Гагановой, когда опытные бригадиры переходили в слабые бригады и поднимали их. Началась реформа школьного воспитания предусматривающая усиление роли школы в воспитании детей, создавались школы-интернаты. 

Беседуя с Гарриманом (видный политик США) Хрущёв, недовольный ходом Женевского совещания по Германии, прибег к угрозам и напомнил: «Одна бомба уничтожит Бонн и Рур и всё остальное…». Постоянные угрозы, которыми сопровождал свои выступления Хрущёв, активизировали воинственные круги США, 9 июля 1959 года конгресс США принял резолюцию «О порабощенных народах» требующих «освобождения» социалистических стран и союзных республик. Подчёркивалась возможность использования межнациональных противоречий в ослаблении мощи СССР. «Большинство ресурсов СССР сосредоточено в нерусских областях: сельское хозяйство на Украине и Туркестане, уголь на Украине и Туркестане, нефть в Азербайджане, Татарии, Башкирии и Сибири, марганец на Украине, в Грузии, железная руда на Украине и Кавказе …». Надо сказать, что в это время в советском руководстве были опасения по поводу роста центробежных тенденций в ряде республик, усилившихся по мере укрепления совнархозов. 

Несмотря на острые противоречия, Хрущёв не отказался от поездки в США Кренкшоу писал: «…Хрущёв выпрашивал это приглашение подвергаясь таким унижениям, которые бы не вынес ни один государственный деятель мира. Главным делом Хрущёв считал нормализацию советско-американских отношений. 

15 сентября 1959 года Хрущёв прилетел в США и выступил на заседании Генеральной Ассамблеи ООН. Хрущёв внёс ряд предложений направленных на разрядку напряженности: создание в Европе безатомной зоны; заключение пакта о ненападения между НАТО и Варшавским договором; вывод иностранных баз с территории Европы; прекращение атомных испытаний. Хрущёв также высказал требование включить в ООН КНР и исключить Тайвань. Главным было предложение начать всеобщее полное, разоружение, оно выдвигалось СССР и ранее, в 1922 и 1932 годах. Хотя в США и звучали голоса в поддержку этого проекта, но под давление ВПК большинство газет атаковали его, как чисто пропагандистское. 

В Кемп-Ддэвиде прошли переговоры между Хрущёвым и президентом Эйзенхауэром. Хрущёв снова затронул вопрос о Германии, но Эйзенхауэр наотрез отказался пойти на подписание мирного договора между двумя германскими государствами. Хотя стороны не приблизились к какому – либо соглашению, тем не менее Хрущёв на пресс- конференции выразил своё удовлетворение визитом. 

Хрущёв побывал на праздновании 10-ой годовщины КНР, где в своём выступлении подчеркнул, что «президент США понимает необходимость смягчения международной напряженности», что вызвало недовольство у китайских руководителей, добивавшихся вступления в ООН и присоединения провинции Тайвань. В феврале 1960 года на совещании стран Варшавского договора Хрущёв обрушился с критикой на политику Китая. Отношения с Китаем стремительно ухудшались. 

Затем Хрущёв совершил длительную поездку по Индии, Бирме, Индонезии и Афганистану. В марте 1960 года провёл длительные переговоры во Франции с Де Голем. Везде он делал заявления о необходимости разрешить германский вопрос и осуществить всеобщее и полное разоружение. Во всех поездках Хрущёва сопровождала большая делегация и многие члены его семьи.


Словно доказывая, что осуществить разоружение возможно, в январе 1960 года Хрущёв объявил о сокращении Вооруженных сил СССР на 1 мил. 200 тыс. человек (на треть). Увольняемые кадровые офицеры оказывались без трудоустройства и жилья. Постоянные заявления Хрущёва о необходимости избавиться от армии, распустить все военные учреждения, убеждали многих советских людей в том, то это паразитарная организация. Это вызвало неприязнь к политике Хрущёва и не только в Армии.


Чувствуя рост недовольства, и опасаясь растущей власти Кириченко, предложил ему поехать или послом в Прагу, или секретарём обкома в Ростов. Кириченко выбрал Прагу, но был отправлен в Ростов, а через пять месяцев был снят и с этого поста. В мае Поспелов и Беляев были выведены из секретариата ЦК, Игнатов – был назначен заместителем Председателя Совета Министров, а Косыгин, Подгорный и Полянский вошли в состав Президиума ЦК. 

После того как Ворошилов досрочно освободил сына Сталина, он был отправлен в отставку с поста Председателя Президиума Верховного Совета, а В.И. Сталин возвращён в тюрьму. На место Ворошилова был «избран» Брежнев.

В США, в предвыборной компании, президента Эйзенхауэра обвиняли в уступчивости Москве. Прессой США утверждалось, что у СССР 2000 межконтинентальных ракет, а в США в десять раз меньше. 4 октября советская ракета облетела Луну и сфотографировала обратную, невидимую сторону, что свидетельствовало о значительном превосходстве СССР. Хрущёв в беседе с послом США Таубменом на новогоднем приёме, говоря об ужасах войны, сообщил, что 30 советских бомб нацелено на Францию и 50 на Англию, что если соглашение по германскому вопросу не будет подписано, то он подпишет договор с ГДР и покончит с пребыванием западных стран в Берлине. (На самом деле у СССР было всего 4 боевые ракеты находящиеся на дежурстве – Хрущёв блефовал ).

Военные в США настаивали на проверке превосходства СССР и возобновили разведывательные полёты над СССР. 9 апреля 1960 года американский самолёт У-2 из Афганистана достиг полигона в Семипалатинске и ракетодрома Байконур. Наши самолёты не смогли его сбить. Но 1-го мая второй самолёт У-2 был сбит ракетой в районе Свердловска, а пилот самолёта был взят живым. США признали факт разведывательного полёта, но извинений не последовало. Стало ясно, что происшедшее является катастрофой для курса Хрущёва на сотрудничество с США.

На совещании глав великих держав в Париже Хрущёв настойчиво добивался извинения за полёт У-2 от президента США Эйзенхауэра. Эйзенхауэр объявил, что полёты прекращены и не повторятся, но извиняться не стал. Возмущённый до крайности Хрущёв покинул совещание.

В Румынии, после завершения съезда румынской компартии, отрылось совещание компартий на котором ещё больше расширился разрыв между КПСС и КПК. По оценке Шепилова, « …основным фактором положившим начало конфликта, была хрущёвская разнузданность. Из всех зол, совершенных Хрущёвым за «великое десятилетие», разрыв с Китаем был, пожалуй, наибольшим злом».

На Генеральной Ассамблее ООН, (23 сентября 1960 г.), Хрущёв внёс на рассмотрение сессии: «Основные положения договора о всеобщем и полном разоружении»; «Об угрозе миру, создаваемой агрессивными действиями США против СССР»; «Декларацию о предоставления независимости колониальным странам». 

В дальнейшем проект последней декларации включался в повестки дня всех сессий, в конечном итоге она была принята. Нет сомнения в том, что если бы Хрущёв после этого уехал из США, то его участие с благодарностью вспоминалось бы долгие годы. Но затем Хрущёв повёл себя как подгулявший купчик…перебивая и оскорбляя выступавших, стуча «ботинком» по столу, чем изрядно подорвал авторитет СССР.

За 5 лет Хрущёв совершил более 30 поездок в 18 государств, заключая договора о сотрудничестве. Желание сотрудничать с СССР изъявляли многие из руководителей этих стран, но среди них было немало тех, кто стремился использовать нашу страну как дойную корову. Эти вояжи подолгу отвлекали Хрущёва от внутренних проблем. 

В стране в результате сумбурной деятельности Хрущёва наметился экономический спад. Производство мяса даже понизилось. Многие руководители, не справляясь с работой, прибегали к разным ухищрениям. Характерна афёра первого секретаря Рязанского обкома Ларионова. Взяв обязательство выполнить план по производству мяса в 2-3 года, к концу 1959 года он рапортовал о достигнутых успехах, пустив на убой все общественные стада и скупая мясо по всей стране. Хрущёв его наградил орденом Героя Социалистического Труда. Но в 1960 году область сдала 30 тыс. тонн мяса вместо 180, Ларионов застрелился, а Хрущёв объявил виновниками других руководителей Рязани и своего заместителя в Бюро по РСФСР Аристова, которого отправил послом в Польшу.

Хрущёв, не желая вникнуть в причины кризиса своей политики в сельском хозяйстве, вопреки сопротивлению Лысенко назначил его президентом Академии сельскохозяйственных наук СССР, уверенный в то, что тот совершит чудо и создаст новые культуры, способные завалить страну продовольствием. Но дела шли всё хуже.

На Международном совещании коммунистических и рабочих партий, состоявшем в Москве с 11 по 25 ноября 1960 года, ещё более углубился раскол между СССР и Китаем, поддержанным коммунистами Индонезии, Японии, КНДР, Вьетнама и Албании.

В октябре на космодроме Байконур при взрыве испытуемой ракеты погибли десятки людей, в том числе и главный маршал артиллерии Неделин, космический корабль с собачками Мушкой и Пчёлкой сгорел не сумев совершить посадку. А в США прошли успешные испытания новой ракеты «Минитмен» и министр обороны Р.Макнамара заявил, что отставание США от СССР в ракетах – это миф.

И вот 12 апреля 1961 года космический корабль с космонавтом совершил первый в мире космический полёт вокруг Земли. Радость, вызванная сообщением о полёте советского космонавта, была всеобщей и искренней, с первых же минут Юрий Гагарин стал всеобщим любимцем. Вместе с народом СССР ликовал весь мир.

17 апреля американские наёмники вторглись на Кубу, но в течении суток были на голову разбиты. Через несколько дней Фидель Кастро обьявил, что Куба выбирает путь строительства социализма. Это был ощутимый удар по престижу США.

Всё это говорило об уверенном наступлении сил социализма во всём мире.

3 июня открылась встреча в Вене руководителей двух сверхдержав. Главными вопросами было положение в Лаосе, где тогда шла гражданская война, проблема ядерных испытаний и германский вопрос. Была достигнута договорённость о провозглашении нейтрального государства Лаос и создания правительства из представителей противоборствующих сторон. Но германский вопрос и договор о запрете ядерных испытаний не были разрешены и Хрущёв заявил, что намерен до конца года заключить мирный договор с ГДР. В результате ситуация в мире намного ухудшилась.

Космический полёт 6 августа корабля «Восток-2» с космонавтом Германом Титовым вызвал в США раздражение собственной неспособностью догнать СССР в освоении космоса, что выразилось в обвинении, что «на самом деле русские запускают корабли без людей, а переговоры просто имитируют».

Руководитель ГДР Вальтер Ульбрихт ещё в марте 1961 года предлагал установить между Западным и Восточным Берлином настоящую границу и перекрыть провокационные потоки из ФРГ. После Вены Хрущёв понял, что США не подпишут мирный договор с ГДР, и 13 августа 1961 года в считанные часы была сооружена ограда разделившая Берлин на две части. Это вступало в противоречие с существовавшими соглашениями о статусе Берлина и вызвало взрыв на Западе. Из ФРГ в западный Берлин были переброшены воинские подкрепления, в ответ СССР объявил о возобновлении ядерных испытаний до тех пор, пока США не подпишут мирный договор с ГДР. В ответ США сами возобновили ядерные испытания. 

В Берлине конфронтация между воинскими частями СССР и США подошла к опасной черте. Словно собираясь разрушить стену, в ночь с 26 на 27 октября американцы выдвинули к границе бульдозеры сопровождаемые танками. Им на встречу вышли советские танки. Обе стороны продемонстрировали готовность с оружием защищать свои интересы, но войны не хотел никто. В то же время, в результате тайной переписки с Кеннеди начатой по инициативе Хрущёва, главы государств договорились о продолжении переговоров и конфликт был прекращён. Но большинство наблюдателей считало, что мир находится на пороге мировой ядерной войны. Усилившаяся конфронтация между СССР и США и советские ядерные испытания спровоцировали рост панических настроений и безудержный рост военного бюджета в США. 

И вдруг тон американской печати резко изменился, было объявлено, что советских ракет не 2000 тысячи, а не более 20. Эти сведения американцам передал бежавший на Запад О.П.Пеньковский, крупный чиновник из Госкомитета по координации научно-исследовательских работ. США сообщили СССР об установленном ими факте -об очень большом превосходстве США в количестве ракет. Ракетный блеф Хрущёва рухнул, и это была его самая позорная неудача. Позже, в американском журнале «Лук», в статье посвящённой отставке Хрущёва, писалось: «Хрущёв устроил человечеству смертельно опасную гонку». 

В результате этого блефа, постоянно наращивая военный бюджет, США включились в безудержную гонку. Позже американцы разместили статегические ракеты в близи границ СССР в Турции, Италии, ФРГ. Так США получили значительное превосходство вооруженных сил и уже они стали выступать с позиции силы.

В то время как Сталин держал руководителей в постоянном напряжении, мог позвонить поздно ночью руководителю любого региона. Хрущёв выступал за более «мягкую» дисциплину и режим труда, запретил руководству оставаться на работе после 8 часов вечера. Но свобода действий руководства при Хрущёве заметно сузилась, снизилась и на всех уровнях требовательность и ответственность. О работе стали думать меньше, о жизненных благах больше.

Когда то «после резкого выступления ГМ. Маленкова «против коррупции и морально-бытового разложения в партаппарате « в зале, где как раз и сидели верховные партаппаратчики, стояла гробовая тишина, недоумение было перемешано с растерянностью, с возмущением и страхом. И тогда раздался из президиума голос Хрущёва «Всё, конечно, верно, Георгий Максимилианович. Но аппарат – это наша опора». И зал взорвался аплодисментами. Тогда Хрущёв удачно использовал случайно сложившуюся ситуацию, чтобы показать партаппарату свою поддержку и заручиться у него ответной опоры в борьбе с политическими противниками.

Возмущённый легким приговором по знаменитому делу валютчиков, Хрущёв принял указ о усилении уголовной ответственности за нарушение правил валютных операций. Но одновременно с усилением наказаний для рядовых граждан Хрущёв ввёл фактическую отмену наказаний для членов высшего партийного руководства. Накладывается запрет на критику партийного работника, распространена инструкция для органов госбезопасности по которой, любые материалы на высшую партийную номенклатуру подлежали уничтожению (!!!) Идеологи получили право на безнаказанную измену Родине. Это особая бомба заложенная под партию и общество привела к морально политической деградации партийного руководства, и в конечном итоге к предавшего народ и всё коммунистическое движение . 

Чем выше провозглашались цели, тем ниже падали темпы роста экономики.

В СССР провал внешней политики Хрущёва был скрыт усилиями пропаганды. В стране был распространён проект новой программы партии, в котором утверждалось, что в СССР в ближайшие 20 лет «будет создана материально-техническая база коммунизма … промышленное производство возрастёт не мене чем в шесть раз.. осуществиться переход на шести часовой рабочий день». Быстрые темпы роста развития СССР с конца 20-х годов, победа в тяжелейшей войне, и первый в мире атомоход, и первая в мире атомная станция, первый синхрофазотрон, и первый спутник, а потом и первый человек в космосе… Успехи СССР шокировали истеблишмент и вызывали восхищение у интеллигенции и «людей труда» во всём развивающемся мире.

Ещё меньше было сомневающихся в СССР. Мечта о построении коммунизма овладела сознанием миллионов людей в нашей стране ещё в 1917 году, руководители не раз заявляли о возможности построить коммунизм в ближайшие 10-15 лет. На 18 съезде в 1939 году, Сталин заявил о том, что «мы идём дальше, вперёд, к коммунизму «. В конце 40-вых годов сооружение системы гидроэлектростанций было объявлено «великими стройками коммунизма». Все сталинские пятилетки уверенно перевыполнялись. Ежегодно, 1 марта, после подведения итогов проводилось снижение цен на товары.

К 1961 году в сознании народа был накоплен кредит доверия к планам и прогнозам развития страны. Все задачи, которые выдвигал Сталин в 1946 году на 15 лет, были выполнены. Очевидные успехи СССР в экономическом и научно-техническом развитии, (прирост национального дохода достигал 15–20 %,.) в космосе, вызывали симпатии у народов всего мира. В СССР были устранены главные источники массовых страданий и страхов - бедность, безработица, бездомность, голод, преступное, политическое и межнациональное насилие (тогда казалось навечно). СССР становился ориентиром для многих стран, как в экономике так и в культурном развитии, руководители и народы большинства развивающихся стран положительно относились к СССР и готовы пойти по пути строительства социализма.

На очередном ХХ(( съезде партии программа была принята. Молотов сделавший развёрнутые критические замечания по программе партии был тут же отправлен в отставку с поста представителя СССР в МАГАТЭ. 

К съезду Хрущёв инициировал новый всплеск антисталинской компании, возможно он был вызван появлением заметного числа знамён с портретом Сталина на первомайской демонстрации, в них он увидел вызов себе. В результате Молотов, Каганович и Маленков были исключены из партии, а тело Сталина решено было вынести из мавзолея. Из Президиума ЦК были изгнаны те, кто вызывал недоверие Хрущёва - Аристова, Игнатова, Фурцевой и Мухитдинова. Затем по всей стране последовало уничтожение памятников Сталину и переименование всех организаций. Всё это сопровождалось всё более шумным возвеличиванием Хрущёва

Сельское хозяйство страны, которому Хрущёв уделял столько внимания, начиная с 1953 года, пришло в плачевное состояние. Он увидел источник неудач в том, что, вопреки его указаниям, в ряде мест продолжают применять систему травопольного севооборота академика Вильямса, от которой Хрущёв давно требовал отказаться. В результате труды академика изъяли из учебных заведений и библиотек. Наряду с травами, игравшими роль восстановления почв, были ликвидированы пары. Всё засеивалось кукурузой, использовались даже луга.

В 1954 году вышло печальное постановление о лошадях, теперь они стали называться дармоедами, поедающими чужой корм. Было запрещено выдавать корма на лошадей, исключённых из всех видов отчётности, то есть сделали их в не закона. Колхозы волей-неволей вынуждены были отправлять лошадей на убой. Тогда как высокомоторизованная Америка и теперь держит 10 миллионов лошадей.

С целью увеличения общественного поголовья скота, Хрущёв распорядился скупить у колхозников без всяких уклонений всю их рогатую живность. Но с наступлением холодов выяснилось, негде размещать скот. Часть скота пустили на забой.

Получалось, что сельское хозяйство, которому Хрущёв уделял наибольшее внимание, понесло наибольший ущерб от его активности.

В 1961 году была проведена денежная реформа, масштаб денежной единицы был повышен в десять раз. Но к 1963 году цены на рынке возросли на 18 %. Реальное обесценивание денег не могло не привести к затяжному процессу роста цен.

Для стимулирования производства сельскохозяйственной продукции Хрущёв предложил повысить закупочные цены на мясо на 35% и на масло на 25%. Сразу же в городах Киеве, Ленинграде, Донецке, Челябинске и в других городах появились листовки. Самое крупное выступление произошло на Электролокомотивном заводе в Новочеркасске. Там только что были снижены расценки в среднем на 30% и увеличены нормы выработки. После сообщения о повышении цен на мясо рабочие пожаловались директору, но он отреагировал по хамски, не желая с ними разговаривать. Началась стихийная забастовка, к которой присоединились рабочие других заводов. Толпа перекрыла железную дорогу и задержала пассажирский поезд, кто то написал на электровозе «Хрущёва на мясо». Люди сжигали портреты Хрущёва, а милицию и солдат прогнали. 

2 июня начался марш рабочих через Новочеркасск. Рабочие перебирались через танки и солдат, которые им не препятствовали. Часть демонстрантов ворвалась в здание горкома и с балкона призывала идти освобождать арестованных накануне. Раздались выстрелы в воздух, толпа не расходилась. Снова раздались выстрелы, но уже на поражение. Было убито 23 человека, 87 ранено из них трое умерли. На другой день, на площади Ленина, собралось 500 человек. Тогда было арестовано 116 участников, 14 из них были осуждены, 7 человек были приговорены к смертной казни. 

Впервые руководство партии, выражающей интересы рабочих, так жестоко разгромило их выступление.

В результате Хрущёвского «ракетного блефа», США сами перешли к политике “с позиции силы”. США окружили СССР кольцом военных баз. Американские самолёты постоянно дежурившие в небе по границам СССР, летели курсом на СССР и лишь незадолго до границы поворачивали назад.

На заседании Президиума ЦК было решено, с целью защиты Кубы предложить Фиделю Кастро разместить на Кубе советские ракеты. Предполагалось установить 24 баллистические ракеты Р-12 и 16 ракет Р-14 с ядерными боеголовками, эскадрилью МиГ-21, 42 бомбардировщика Ил-28 … и т.д. …всего 50 тыс. военнослужащих. Операция проводилась строго секретно и 4 октября 1962 года на Кубу прибыли первые боеголовки.

14 октября Разведывательный самолёт США совершил полёт над Кубой. Были получены фотографии строительства площадок для ракетных установок.

22 октября Кеннеди выступая по телевидению сообщил, что на Кубе размещены советские ракеты, способные нести ядерные заряды на расстояние более 1000 миль. Все вооруженные силы США были приведены в состояние повышенной боевой готовности. Кеннеди потребовал немедленного вывода советских войск с Кубы и объявил, что устанавливает военно-морскую блокаду Кубы. В сторону Кубы было направлено 90 американских военных судов, на борту 8 авианосцев находилось 86 самолётов. Мир оказался на грани термоядерной реакции.

23 октября Кеннеди заявил, что в случае, если над Кубой будет сбит хоть один самолёт, то по Кубе будет нанесён «удар возмездия». Угроза мировой войны нарастала с каждым часом. 26 октября Хрущёв направил послание Кеннеди, в котором объявлял о решении демонтировать ракеты в обмен на обязательство США не нападать на Кубу и убрать ракеты из Турции. 27 октября Кеннеди «принял на себя джентльменское обязательство не только не нападать на Кубу, но и удерживать своих союзников от этого шага».

В это время над Кубой советская ракета сбила разведывательный самолёт У-2. Американский миноносец «Бил» стал сбрасывать глубинные бомбы на советскую подводную лодку Б-59. Тогда три советских офицера, этой подлодки могли принять решение, применить ядерное оружие и наша планета могла быть уничтожена.

В ночь на 28 октября советским правительством без консультации с Ф.Кастро было принято решение принять условия Кеннеди. Узнав, что Ф.Кастро не информирован о решении, правительство США, делая явный расчёт на унижение и дискредитацию Кубы, полностью игнорировало кубинскую сторону. Узнав об этом Ф.Кастро разгневанный покинул переговоры. США добивались согласия СССР и на инспектирование демонтажа и вывоза ракет прямо на территории Кубы. Естественно, что им было предложено решать это с Кубой, США от этого отказались. В конечном итоге США контролировали погрузку ракет на палубу советских судов со своих кораблеё. 

Фидель предупреждал Хрущёва, что если уступить США в вопросах инспекции, они потребуют новых уступок: 1. вывода бомбардировщиков; 2.Вывод торпедных катеров «Комар»; 3. Вывод советского воинского континента; 4. Включение в состав кубинского правительства представителей оппозиции окопавшихся в Майами. И действительно в течении переговоров США последовательно выставили все эти предсказанные требования. СССР оставил на Кубе только учебный центр. 

20 ноября Кеннеди объявил о снятии блокады и кризис закончился. Хрущёв изображал исход кризиса как победу дела мира. Но Куба заплатила за карибский кризис своим престижем на мировой арене. Теперь в Латинской Америке многие стали воспринимать Кубу не как символ борьбы за свободу, а как страну зависимую от СССР. В разгар кризиса ОАГ (Организация американских государств) полностью поддержала действия США. Так неуклюжие действия Хрущёва в разгар кризиса привели к ухудшению отношений СССР с Кубой.


В сентябре Хрущёв увлёкся очередной организационной реформой, преложил разъединить местные органы партии на сельскохозяйственные и промышленные и объявил о необходимости ускоренного развития химической промышленности. 

Хотя Брежнев, Подгорный и Полянский «..бурно и с энтузиазмом его поддержали», Козлов и его сторонники решили воспользоваться недовольством этой реформой и поражением в карибском кризисе на ноябрьском пленуме ЦК. Но Хрущёв опередил противников, использовав отказ идеологической цензуры печати рассказа Солженицина «Один день Ивана Денисовича» в журнале «Новый мир», набросился на своих коллег с обвинением: «Мне ясно, товарищи, что мы ещё не до конца изжили из себя сталинизм, что он ещё силён, в том числе и среди наших руководителей». Стало ясно, что под предлогом борьбы со сталинизмом, может начаться новая компания по устранению противников и его противники временно спасовали. 

На заседании комитета по Ленинским премиям рассматривавшим предложение Хрущёва присудить премию Солженицину, было отказано. Одновременно ряд партийных руководителей стали указывать Хрущёву на то, что, воспользовавшись критикой культа личности, в советской культуре стали развиваться «явления, чуждые советскому строю». Всё это было небольшим, но реальным поражением Хрущёва, и он должен продемонстрировать свою готовность дать отпор «идейно-политическим шатаньям» (так, как это сделал при отходе от троцкистов).
1 декабря 1962 года Хрущёв посетил выставку в Манеже с намерением устроить разгром «чуждых элементов» и, подойдя к картинам абстракционистов, сознательно утрировал своё возмущение увиденным. Стал кричать: «Мазня!», «Осёл мажет хвостом лучше!». Хрущёв обвинил Эрнста Неизвестного во всех смертных грехах. 

17 декабря на встрече с творческой интеллигенцией Хрущёв продолжил свои крайне оскорбительные нападки. Это стало шоком для либеральных интеллигентов Москвы, для тех, кто восторгался новыми временами и связывал их с именем Хрущёва. До этого их не смущали бесконечные обещания и невыполнение их, их даже не смутил расстрел рабочих в Новочеркасске. Их почему то не смутили сроки заключения до 10-15 лет «инакомыслящим» в 1957-58 годах, хотя это были в основном умеренные студенческие -группы Краснопельцева (Москва), Пименова (Ленинград), Тимофеева (Ленинград), Пирогова (Москва), Молоствова (Ленинград). В течение правления Хрущёва число новых политических заключённых составило около 10 тыс. человек. 

Творческая интеллигенция готова была ему всё простить за «десталинизацию» и некоторые послабления контроля над ними. Нет эта интеллигенция «не мозг нации». Не поняла она ни трудностей, ни сути сталинской эпохи, не сути хрущевизма. =ю

7-8 марта 1963 года в Кремле состоялась ещё одна встреча Хрущёва с творческой интеллигенцией. Несмотря на опыт предыдущих встреч, представители интеллигенции считали, что их врагами являются Козлов, Суслов, Ильичёв, а Хрущёв только лишь поддаётся их «злому» влиянию. Хрущёв начал довольно миролюбиво, в затем «бе всякого перехода», сказал: «Добровольные осведомители иностранных агентств, прошу покинуть зал». Затем он сообщил о подробном описании прошлых встреч в западной прессе, и повторил своё требование. В дальнейшем, по ходу встречи Хрущёв предложил Вознесенскому покинуть страну, снова набросился на Э.Неизвестного, похвалил Твардовского и даже поговорил о заслугах Сталина и напал на своих бывших «друзей - врагов» Берия и Маленкова. 

Создавалось впечатление, об утрате Хрущёвым чётких политических ориентиров. Этим воспользовались его политические соперники. Вопреки смыслу курса Хрущёва на децентрализацию хозяйственного управления страной во время отпуска Хрущёва был создан Высший Совет Народного Хозяйства. Новый орган во главе которого стал Устинов, должен был контролировать выполнение государственного плана. 

Вероятно за этим последовало столкновение с Козловым, поскольку у Козлова случился ещё один инфаркт, за которым последовало тяжелое сердечное заболевание, в конечном счете смерть.

На пленум ЦК по вопросам идеологии приглашены 2000 деятелей культуры. В состав секретариата ЦК избраны Брежнев и Подгорный. Хрущёв продолжал атаки на интеллигенцию. Опять досталось Э Неизвестному, Эренбургу дважды режиссёру Ромму . Неожиданно Хрущёв стал ругать Солженицина за книгу «В круге первом», но особый гнев вызвали исполнители авторских песен. (Окуджава, Высоцкий..). Хрущёв обрушился на Евтушенко и на тех кто его слушает « …15 тысяч оболтусов слушают дерьмо». По стране развернулась компания острой критики ряда деятелей культуры

Эти слова Хрущёва не оставляют камня на камне от мифа, распространяемого либеральной интеллигенцией и ныне, о том что благодаря Хрущёву стали возможными вечера поэзии и авторских песен. «Романтики оттепели» не подозревали какую ненависть испытывал к ним Хрущёв. Из всех видов искусств Хрущёв признавал лишь то, что помогало ему укреплять собственную власть. 

5 июля состоялись советско-китайские переговоры. В своём выступлении Ден Сяопин заявил, что Хрущёв осквернил память Сталина, в ответ тот снова обрушился на покойного с оскорблением. Ден Сяопин отвергал обвинения Хрущёва в ошибочной политике в отношении США. Он заявил, что Хрущёв хватается за соломинку которую ему протягивает президент США, а когда следует провал мирного соглашения, приходит в ярость и доводит ситуацию до острейшего кризиса, а интересы всего социалистического лагеря оказываются под угрозой. Переговоры были прерваны.

7 июня на заседании Президиума ЦК констатировалось, Румыния стала поддерживать Китай. 24 июля Хрущёв поехал в Бухарест и грубыми окриками пытался «призвать к порядку» руководителя Румынии Г.Георгиу-Дежа, в результате Румыния стала ещё больше отдалилась от СССР.

5 августа 63 года был подписан договор с США о запрете ядерных испытаний в трёх средах (в атмосфере, космическом пространстве и под водой ). Это дало очередной повод для пропаганды крупной победы политики мирного сосуществования СССР.

Страну поразила очередная тяжелая засуха, было собранно 107 миллиона тон зерна, в полтора раза меньше чем 1962 году, недостаток кормов привёл к забою скота. начали ощущаться перебои с хлебом. В магазинах были установлены ограничения на продажу хлеба в одни руки. Пришлось закупить 9,4 миллиона тон зерна за счет золота. Хрущёв видел выход в химизации сельского хозяйства. 

Во всех слоях общества нарастало недовольство Хрущёвым. К 1964 году ропот и критические реплики раздавались уже и на высшем уровне. он уже давно не прислушивался к окружающим и зазнался. 

За 11 лет своего пребывания у власти Хрущёв отправил в отставку больше членов высшего руководства страны, чем Сталин за 29 лет. Он столько раз побеждал в политических схватках, что в конечном итоге уверовал в свою способность разгадывать тайные замыслы окружавших его людей. 

 По утверждению Семичастного инициаторами заговора были Брежнев и Подгорный затем подключили всех других видных руководителей партии (по словам Бурлацкого инициатором была группа «молодежи» во главе с Шелепиным). Брежнев, в какой то момент, даже настаивал на физическом устранении Хрущёва. В конечном итоге заговорщики воспользовались отпуском Хрущёва и 13 октября, собрали всех членов и кандидатов Президиума ЦК и вызвали Хрущёва из Пицунды. На заседании перечислили все его ошибки: « волюнтаризм, нарушение ленинского стиля руководства, непрерывные реорганизации, возродил «культ личности» ….и др.». Выступления с критикой Хрущёва продолжались два день, защищал Хрущёва только Микоян. После небольшого выступления Хрущёв согласился уйти в отставку. 

Эра Хрущёва завершилась 14 ноября 1964 года.

Л1. Ю.И. Мухин «Убийство Сталина и Берия»

Л2. Е.А. Прудникова «Сталин . Второе убийство».

